

Parmi les témoignages établissant que M. Potvin est le fondateur du Séminaire de Rimouski, on pourrait citer encore l'extrait suivant d'une allocution composée et prononcée par M. Napoléon Gagné, élève de Rhétorique, à l'examen du Séminaire de Rimouski, le 30 juin 1870.

MONSEIGNEUR, (1)

... " C'est encore un bonheur et un devoir de rappeler la mémoire de ces hommes qui se sont imposé tant de sacrifices pour nous procurer les avantages dont nous jouissons aujourd'hui, et qui ont laissé dans nos cœurs un souvenir ineffaçable. Vous, surtout citoyens de Rimouski, qui avez vu surgir cette maison, qui lui avez vu jeter les premières lueurs de son enseignement, vous souvient-il des sacrifices qu'un prêtre, jeune encore, mais plein d'un zèle inaltérable, s'imposait pour son établissement ? *Privé de ressources*, et par là même impuissant en face d'une si haute entreprise, que de fois n'a-t-il pas fait appel à votre libéralité qui, grâce à Dieu, n'a pas manqué de produire des fruits abondants de générosité ! " (Archives du Séminaire).

L'affirmation n'est pas bien catégorique, dira-t-on. C'est vrai. Mais il faut remarquer que cet élève s'adressait à Mgr Langevin,—et que Mgr Langevin, dans une petite brochure, *l'Histoire du Canada en tableaux*, avait mis pour fondateur *l'Evêque et la fabrique*.

Or, il fallait à cet élève une certaine dose de courage pour attribuer, en présence de son évêque et dans un discours public, la fondation du Séminaire de Rimouski à ce jeune prêtre, le Révérend M. Potvin. Et ce discours, il faut le dire, fut prononcé, en 1870, avec l'approbation des autorités du Séminaire. Ce qui indique le sentiment de la vérité.

(1) Mgr Langevin.

